

La Diputación estudia abrir pisos tutelados para acoger a discapacitados

ADOLFO LORENTE BILBAO

La Diputación estudia la posibilidad de abrir pisos tutelados para discapacitados. Así lo anunció ayer el diputado de Acción Social, Juan María Aburto, durante la comisión de Economía y Hacienda en la que se ratificó el presupuesto foral destinado a este departamento. El equipo de gobierno rechazó todas las enmiendas presentadas por populares, socialistas y Ezker Batua.

La única intervención del diputado se produjo para contestar la enmienda del PSE relativa a los pisos tutelados. En este sentido, avanzó que ya están trabajando en este tema. Aburto explicó que hace unos meses encargaron un estudio para conocer en profundidad la realidad de este sector en el territorio. Las conclusiones, adelantó, estarán «en breve». En la actualidad, este tipo de servicio ya se oferta para atender a menores conflictivos o enfermos mentales.

Las palabras conciliadoras del diputado hacia los socialistas llevó a éstos a retirar la enmienda presentada con la condición de que el departamento «informe puntualmente de los pasos que se tomen en esta dirección».

5.000 afectados

Aunque la iniciativa presentada por el PSE se refería a los discapacitados físicos, su portavoz, Josu Montalbán, aclaró que la intención de su partido es abrir un debate que también analice la situación de las personas que sufren otro tipo de discapacidad.

La de los pisos tutelados, al igual que las residencias o los centros de día, es una de las demandas exigidas desde hace años por la federación de asociaciones de disminuidos físicos de Vizcaya, cuya cifra ronda los 5.000.



RONDA DE COPLAS. Los marijeses, con el solista a su cabeza, cantan a coro. / MAIKA SALGUERO

Los Marijesiak combaten el intenso frío de las noches de Gernika con sus tradicionales cantos que anuncian la llegada de Navidad

Entonados

JUAN PABLO MARTÍN GERNIKA

Los termómetros luminosos de las farmacias marcan temperaturas cercanas a los cero grados. El intenso frío que se respira amenaza con hacerlos descender aún más. El hielo ha comenzado a dejar su huella en los vehículos y, salvo un grupo cercano al medio centenar de personas, Gernika permanece sumida en un profundo sueño invernal. Son las cuatro de la madrugada y los Marijesiak están a punto de comenzar su ronda por las calles de la villa foral para cantar las coplas que anuncian la llegada de la Navidad. Un año más, la tradición no falta a su cita en la villa foral.

Aunque se desconocen sus orígenes, la hipótesis que se baraja apunta a que esta costumbre nace de restos de piezas de teatro medieval que se han conservado a lo largo de los años. Los solistas Iñaki Olano, Denis Azkarate, Fernando Astoreka, José Antonio Uriarte 'Itxaso' e Iñaki González Abadia se reparten la labor de liderar los recorridos que comenzaron el pasado día 16 y que concluirán hoy.

El grupo de acompañantes está formado por vecinos de toda condición, desde estudiantes a jubilados, pasando por amas de casa y trabajadores; personas que sacrifican sus horas de sueño para cumplir con la solemne tradición. «La presencia de mujeres y gente mayor es cada vez más importante», constatan los marijeses.

Los más madrugadores

Con paso firme y secundados por varios voluntarios que se encargan de regular el tráfico linterna en mano y ataviados con chalecos reflectantes, la comitiva avanza por el recorrido diseñado para la jornada. A su paso, algunas de las persianas comienzan a chirriar y detrás de las ventanas aparecen los vecinos más madrugadores.

La comitiva tiene algunas paradas obligadas como los monumentos religiosos y las viviendas de antiguos solistas, a los que dedican sus más entrañables coplas. El agasajado sale al balcón y saluda con la mano en señal de agradecimiento. El público lo celebra. Otros, los más perezosos, en lugar de

levantarse de la cama encienden y apagan las luces de su cuarto como señal de que les han escuchado. El recorrido también incluye diferentes descansos en los que salen a relucir los termos con café y alguna botella de licor que ayuda a entonar las gargantas.

«Hemos contado con una participación de entre 70 y 110 personas cada jornada. Además de los días de frío, también hemos pasado varias jornadas de lluvia», destaca uno de los organizadores medio tirando. Cada sesión dura cerca de dos horas. Antes de su conclusión los participantes se detienen en un horno panadero para buscar las piezas recién horneadas con las que les obsequia su propietario.

En la última jornada, la de Nochebuena, las rondas serán tres. Tras las cuatro de la madrugada, le seguirá otra a las siete y a las diez. En la que cierra el novenario se procederá a la recogida de donativos para un proyecto solidario que este año tendrá como destinatario una ONG que trabaja en Filipinas en la construcción de un centro para mujeres maltratadas.



SANTIAGO GONZÁLEZ

ES NAVIDAD

El misterio de la Navidad es de naturaleza temporal. No sé si a ustedes les pasa, pero uno tiene la impresión de que las navidades no vienen, sobrevienen, se plantan encima antes de que hayamos tenido la posibilidad de pertrecharnos para hacerles frente. Sólo tomamos conciencia de su materialización cuando oímos cantar los números de la lotería, ese gran instrumento redistribuidor del estado del bienestar que más confianza despierta en el corazón del pueblo llano. La manita visible de los niños de San Ildefonso derrotando por un día a la mano invisible de Adam Smith, la suerte que matiza la fría, ciega y eficiente asignación de recursos del mercado. Después, hay otros dos premios de consolación: los sorteos de VPO que organiza Javi Madrazo y la salud, que no nos falte.

¿Son las navidades que hoy conocemos una fiesta religiosa? Lo más que podemos decir es que se trata de una conmemoración más o menos familiar, pero recuerdan mucho más a las Saturnales, fiestas que en la antigua Roma se dedicaban a Saturno, el dios de la Agricultura, que duraban una semana entre banquetes y libaciones.

En estas fechas se celebra en casi todo el mundo el solsticio de invierno, fenómeno multicultural o de culturalidad transversal, que no sé bien cómo se dice, porque no hay certeza absoluta sobre la fecha exacta del nacimiento de Cristo. Según los historiadores, Herodes murió en el año 4 antes de Cristo, lo que haría incompatible la fecha oficial de la Navidad con la matanza de los Inocentes, por eso sitúan el nacimiento de Cristo entre el año ocho y el cuatro antes de Cristo. Valga la paradoja.

Sea como fuere, estamos en Nochebuena. Reúnase cada cual con los suyos y tengan todos (y todas, claro) una feliz Navidad.

El Pilar, Todos los Santos, la Constitución, la Purísima, las Navidades, el esquí... y la Asistencia en viaje ARAG.
No deje pasar tantas oportunidades de vender más.



ARAG. Seguros de Asistencia en Viaje